

内なる自然との調和

清水美智子

〈進歩とは何か〉

私というのは、いつも頭の中でもやもやしていて少しもさえないといふのがいつもの状態で、右かと思えば左のことを考え、プラスを考えれば必ずマイナスのことを考えるというふうで、いつも揺れ動いています。私が毎日の生活の中から考えてわからないなあと思いながらも考え方をつづけていたことをお話しさせていただきたいと思います。

もつよくなりましたが一九六二年。ふと気がついてみると自分の生活が変わっていた。生活のテンポも非常に大きく変わっていたというのがその頃から十年位の間に感じたことです。私が児児の世界にふれながら、生活のいろいろなことにたずさわりながらきたその間、宇宙衛星が打ち上げられたり、大きな技術革新という幕が開けられたわけです。一九七二年の「保育学年報」には村山貞雄先生でしたか、「知識爆発時代」と、進歩に疑問をもつようと思う、とかいていらっしゃいましたが、人類がとても進歩をとげてきたという風な見方が六十年代に出てきた時だったのです。

その頃私は京都で暮らしておりまして、今は二年程前から奈良にいますけれど、どちらかといふと変化のテンポが遅い、それが風土と関係あるかもしれませんけれど、ゆっくりとしたテンポで

しか、なかなか動けない人間だったのですから、気がついたら自分の不適応感というのを感じまして大変悩んだ時がありました。そんなことから自分で非常に変化が激しいという現実の社会の動き、これを進歩と考えたら、私は非常に社会に不適応で落伍してしまう感じで、進歩ってなんだろうというのがその頃から出てきた疑問だったのです。

丁度、幼児教育の分野をみせていただきながら歩いていると、「時代に遅れないよう、進歩した時代に適応できるような子どもに」という教育内容の改革が、幼児教育の関係でも言われて、最近の新しい成果をどんどん取り入れたといふものがでてきたわけです。その中で、何が進歩なのかを考えたいという気持ちが、ずっと続いていまして、その時に自分の激しい変化に不適応を起こして落伍しそうな状態を支えたのは、古いものにふれたり、自然の中に身をおくことだったのです。そうしていると戻ってくるものがあるのですから、よくそういう所を訪ねたわけです。

〈変わらないもの〉

私の住んでいる所からわりに近いのですけれども、ご存じの唐招提寺——私はとても好きなんですねけれど——あの大好きな本堂の

いらかの前に立っていると、自然に感動で胸がいっぱいになるわけなんですね。この美しさ、このおおらかさ、まろやかさみたいなものが、私が今こういうふうに感じるものが、ずっと以前千二百年位前にこれをつくった人たち、これを建立した人たちも、やはりこの美しさというものを感動の心でつくりあげたのではないだろうかと思うし、奈良などですと、仏さまの前にほんの近い距離に立つと自分というものがほんとうに小さいと感じる。今まで忘れていた失いかけているようなもの、自分がなんとちっぽけな存在なのかということを心の底から感じさせられる。あまり人の行かない時期に訪ねてすわっていると、昔の人などがなぜこの仏像をつくられたんだろうかなどと考えて、その美しさに打たれながら人間の小ささみたかなものを感じていると、人間の歴史というものが千年、千二百年とたつてゐるわけですから、そういう感動とか敬虔な気持ちになるとか、思わず頭が下がるとかいう感情、情緒というものは、昔も今も変わらないですと続いて人間の中に脈打っているものであり、それは一方、高ぶりがちな心との対比で、昔の人もそういうのを求めていたのではないかなどと思えてくるのです。変化のめまぐるしい中で今もって、変わらないものを一つつかめたような気がして、とてもしんどい時は、そういう時間を多くするようにあちこち調整しているわけです。

変化の激しい時代、技術革新の時代、あるいは知識爆発時代といわれたりしてなにもかもが変わつていくようにみえている。生

活のようすが変わっていく中で、何も変わらないものがもあるとしたら、それにもし私がゆきあたつたら、それはとても大事なものなのではないか。私は、少なくとも個人的な経験としては、とてもうれしい出会いをしたと思っています。学生時代から好きではあつたけれども、こんな風な思いにかられたことはそんなになかったと思うと、なぜひかれたかということも、自分がこういう状態でいた時にはじめてわかつたように思うのです。

そういう変化しないものとは、仏像とかお寺とか千何年前の古い建築とかいうものに、昔の人の心を感じとりながらというだけなしに、たとえば夜の空ですけど、京都でも私は南の方に住んでいたからわりに町の灯から遠かっただけれども、今は奈良に移つてもつとまわりが暗いんですね。いなかの方に移りまして夜の空は、こんなにきれいなのかと夜の空の美しさというのをはじめて私は感じまして、そのたくさん降るような星の下にいる、思わず自分の存在、あちこちで鳴いている鳥ですとか見えるがたくさん鳴っていますし、今だつたら虫が鳴っています。いろいろな息吹きを感じながら、自分は一緒にその中で生きている、生かされているという意識になつて、思わず生きていること

をありがたいと思う気持ち、生かさせてもらつてある気持ちにふれました。

昔の人もやはりこういう空の下で夜空、私が見ているのと同じような夜空をやつぱり何年も何百年も前の方も見て、いろんなことを考えただろうし、そういえば、カントも星空の敬虔な心といふことを書いていたことも思い出しました。人間の歴史の表面は移り変わるけれども、その変化の底に流れている大自然とのふれあいの中に自分の身をおいた時、人間が自然の中に生かされて、自然の営みの中ではじめて、小さな一人の、一個の存在として認められているような気持ちを私は味わつたわけです。

そういう動搖の激しい時に変わらないもの、自分の心に意識してでなしに無意識的に出てくるような感動みたいなもの、情緒といふか中から出てくるような、感情の高まりみたいなものが、生きるものとして時代をこえて変わらない。もしこれが麻痺してしまつたら、生きものとしての自分というものを自分で確認できなくなるかもしれない。そういうふうなものをなんとなく感じるわけですね。時代をこえて変わらない、表面はいくら変わつても変わらないものをつかみながら考えますと、進歩とはなんだろう、変化していくことが即ち進歩なのだろうかというふうな疑問に対し

て、一つは必ずしも進歩とはいえない問題がたくさんあるのではないかと思われるのです。人間というのは、昔から進歩してきた

えられない側面がたくさんあると思っております。

のだろうかという疑問がもう一つ深まっています。技術といふものもその技術を生み出している精神とが一つに融合して、全体として統一された姿として美を生み出しているのであって、決して

〈情緒の発達〉

ちゃちなものでないのです。そして日本最古の木造建築である法隆寺なんかもその美しさは見事で、力学的にいつても理にかなつてゐるからあれだけ長く命を保つてゐるわけなんです。そういう意味では技術革新といつても、昔は技術のレベルが低かつた、今の方が技術が進んだんだと一概に、そう言い切つてしまふこともできないのではないか。そういう技術といふものは、私たちの生活の中で、人間と技術とのふれ合い、人間と技術のかかわりがあり、という関係からみれば、生活の中にあった技術というものに関心がいきますし、そういう技術が進んだといつていますけれど、進んだ側面がどういう側面なのか、確かに、昔も非常に高度な技術があつたということはいろいろな面から私たちは認めなければならぬのではないかと思います。

それを考えさせられる材料の一つとして、さつきも情緒のことを探しましたが、私が保育科に参りました時に発達の遅れた子どもたちの幼稚園に参加させていただきまして、ここでいろいろな子どもたちに会いました。知恵の遅れている子どももあるし、足の不自由な子どもさんもありましたし、一見どこも悪くないようだけれど、言葉がでないお子さんもありましたし、いろいろでした。その中で「一番重症なのは、情緒障害である」と思ったのですが、その仮説を、今でももつてゐています。

たとえば、まなざしがあつたら思わずにこつと笑うということは、赤ちゃんが二か月から二か月半の間には出て来て、それが一つの社会的な笑いとして気持ちの交流につながり、次のかかわりが生まれてくるわけですが、情緒障害児の場合、ごく初期にあらわれるまなざしをかわして人間と人間の存在を確認し合うとか、また折り紙でつるを折れるようになった時、折り上がったよろこび、うれしさというものが、なかなか出でこない。いらっしゃんという子の例なんですが、絵の具が出してある場面で、その子はあ

たり構わぬつてしまふのですが、たまたまもつていたのが赤と白で、重ねてぬつたので、きれいな桃色がでたんですね。そしたらまわりの子どもたちが「いらっしゃん、きれいな色が出たな」と驚いて集まつてきたのですが、本人の方は表情一つ変わらなくて、パッと次の瞬間筆をおいて行つてしまふ。偶然にできたことの技術に皆が驚きを示しているのに、その雰囲気の中で喜びや驚きを伝えることができなくてつらい思いをしました。

情緒障害がない子どもは、知恵が遅れていてなかなかさみが

もてない子どもでも、やりたがつていて手をそえてやつて、ほんのちよつと切れただけでもこつとする。うれしさを表わしている。一緒に喜び合う。その時の喜びの伝え合い、その感じ合い、その中からその子どもの成長が私たちに感じとれるし、次への意欲となることを信じることができます。

モンテッソリーの教具に大きさの順番に並べるがありますけれど、能力的にはかなり高い、さつきのいらっしゃんという子どもだったら、さつきと並べてしまうんですね。けれども並べたものをながめたり、できたということを、「大きいのも小さいのもいろいろあるね」「きれいに並べたね」と表情や言葉で関心を示してくれない。情緒障害児でもごく初期からつき合った場合は、確かに固さは少なくなり、気持ちのつながりをもつことができたこ

とももちろんありましたけれど、今言つたいらっしゃんは五年生で、相当学校でもやつているし、しゃべるようになりましたが、やはり言葉の抑揚は全然ないわけで、棒のような調子で、「今日何があつたの」とお母さんからきかれると、機械的にいつも言わねばならないことだけちゃんと言うというふうなのです。それ以上、つらかったこともあります、うれしかったことも、先生からみればあるのですが、それは、出てこない。しかし今日あつたことは順番みたいな形でいえるわけです。

また別の例で、ろう児のことにもたずさわっているわけですが、ろう児の場合は、耳が聞こえないから言語の自然修得ができるという条件があるわけで、早くから言語指導を中心とした児童教育が行なわれているわけですが、そこで一番の問題点は、名詞は一番教えやすい。これなんかはカードで教えることができるから、名詞は早くからたくさん教えることができるわけです。いろいろ教えていつて覚えさせるという考え方ですから。その次に動詞もいいわけです。助詞、助動詞は難しいわけですが、それよりも何よりも一番難しいのは、感情表現の言葉なんですね。中学生になって、小学校四年生の教科書を国語では使っていますけれど、報告文とか報道文なんかは教えやすいとおっしゃるんですね。感情表現をあらわす言葉が、なんとしても難しいと。

そんなにも早期指導をしているにもかかわらず、なぜそれが育たないのか。つらつら考えてみると、小さい時に子どもが、どういう情況の中で言語を発見してきているか。言語修得の過程で普通の子どもは言葉を機械的に覚えていくばかりでなく、言葉を発見していくわけですが、言葉を自分のおされた情況の中で、たとえば感情であれば、自分の中にその感情がおこっている時にそれ

に的確な言葉がかけられなければ言葉は覚えられないわけです。書いてあるのを見て、困っているのを見て、泣いているのを見て、悲しいというのをいくら教えても、悲しいという気持ちにふさがっている時でなければ、自分の悲しさというものがどういうものか、「悲しい」と「さびしい」のちがいとか、その微妙なところではわからないわけです。日本語は特に情緒的なんですねども……。子どもが特にうれしいなと思つていらないのに機械的にうれしいというふうに指導されると、子どもたちは心からうれしいなと思う気持ちの高まりができる場面がなくて、流されていることが多い。それはヘレン・ケラーを指導されていたサリヴァン女史の、指導過程とかそういう意味での考え方をかいてある書物の中でも、はつきりと指導の中でなぜ、それが難しいのかという疑問が指摘されているし、サリヴァン女史は、やはりその辺が今、どういう情況について子どもの中にどんな気持ちがおこつ

ているか、相手の状態に応じて、一番ぴったりとした感情を表わす抽象的なことばをかけてあげる、話してあげるという形で、子どもたちの世界を学びとるといっています。

機械的にというか、ある一方的な計画で子どもに教えることは、名詞はできるけれども抽象語の場合は難しいわけです。

感情、情緒といふものは、その人その人の内面に深く根ざして外の世界とかかわりあうもので、出会いの中で、長いこと同じ状態が続くのではなくて、瞬間に感じ、ぼやけてくるものです。うつろいやすいものもあり、だからどうでもいいかというとそれが具体的に次の意欲になつたり、感情表現になつたりする大切なものであるだけに、簡単に一方的な計画で教えることができないという難しさがあるわけです。

感情、情緒の問題を考えると、昔の、科学技術のまだあまり発達していなかつた時代でも、感じていたことは同じではないか、赤ちゃんは同じように笑っていたでしょう、恋しいという感情は時代を超えて人間の歴史が綿々と続いている中でずっと変わらず流れている、人間が人間であることの証しであるような人間しさが生かされていると思うのです。非常に大切なものであるし、それを枯らしてしまうような方向にもしも新しい時代の激しい変

化や技術の革新に向かっているなら、そして情緒の共感とか交流とか、共に喜ぶという余裕を与えないすれば、それは、進歩といふ概念とは逆ではないかと思ひます。

そういう生活の中で子どもたちとふれ合いながら感じることは、それが正常だと思われている子どもたちの教育課程の中で、幼児であろうと少年であろうと高校生であろうと自分自身がむずかしい困難な課題にぶつかって、それをのり越えて解決した喜びとか、苦しんで、ようやく突破口を見つけ出して自分が一步前進したと感じた時の感激とか、そういうものを大事にするような教育課程が生活の中に、教育の中にどれだけあるのだろうか。とにかく、これをやってあれをやってということに追われているような生活の中で、ゆっくりと自分が問題に取り組む、プロセスを大事にする、自分の課題に自分が挑戦するような自覚的な経験がどれだけ大事にされているのだろうかというのが、教育のことを考える時にいつもひつかかるわけです。

〈自然との調和〉

私自身、日常的な問題として感じていることですが、子どもの内なる自然との調和ということを言葉として使つたり、自然の中

で生きる人間、自然の中で生かされている人間と感じるわけですが、しかし、自然と人間とのかかわり方というのは、一体どういう方が最も調和したあり方だろうかということを、言葉では一言でかいてしまいますけれど、いつも思うのです。子どもの自然的、自制的成長の調和というものは、どの点で、どんな形でみつけ出すことができるかということを考えるに付けても、人間一般の問題として、人間と自然とのかかわり方というのを改めていろいろな角度からながめてみながら、もう一ぺん、子どもの問題に戻つたりしてみるのです。

生物としての人間の適応能力は、他の動物に比べるならうんと乏しいのです。他の動物なら寒さ、暑さに対する生まれつきもつてている適応の能力があるから、新しい技術を開発する必要がなったわけですけれど、人間の場合には、寒さに対する自然的な自分自身のもつてている遺伝的な適応能力がないわけで、自然に対決して自然の中で生きしていくには、寒い地方なら寒い地方に合わせて、自分の着るべきものを技術的に工夫してつくり出していかなければならなかつたし、あるいは、雨、風、寒さを防ぐ住まいとして、山間部の雨の多いところだったら傾斜の激しい屋根にし、海岸のような風のきついところだったら屋根の造りに特徴がある

し、その地域の自然の状態に合わせてせいいっぱいの工夫をして、自分を自然の状態の中で生かしていくように自分の有り様をかえていく。というのは、適応能力が低いからこそそういうあたりをしてきたのだと思います。

一方自然のあり方そのものを変えられる場合もあります。今言いましたような、暑さとか寒さとか、雨とか風とか、夜とか朝とかいうものは、人間の力でどうしてもかえることができないもので、それに関しては自分の方を変える能力を編み出していくのですが、自然の有り様そのものに手を加えることができる場合には、たとえば自分の食料として食べるのに適した植物だけを集中的に栽培して、他のものをぬいて、自分の生存を確保するために自然の有り様を変えるという技術をつくり出しました。そのように人間は自分の有り様を変える方法と自然の有り様を変える方法と、二通りの形で技術を開発していくのです。それらのバランスをとりながら生み出してきたのが、人間の自然に対する適応といいう状態だったのではないしょうか。そういうような状態から今の姿を見ますと、どちらの方向への技術の開発も必要だったわけですが、現在の姿を見ますと、これは、自然の有り様に手を加えて人間の生存に都合のいいように変えていくという方面的の技術が、非常に拡大するというか、肥大する。そちらの方が強く前面

に出で、自然の状態に人間の有り様を合わせながらということが、かなりひずんできたのではないかと思います。

最近だと、大阪の町中でみられるのと同じようなタイプの家が、山間部でも、海岸地方でも見られるというふうに、だんだん変わつきました。それを促しているのが、産業の工業化の前進というか、工業を非常に進めることによってどんどん同じ製品が出来つてきたということだと思います。これはほんの一例ですが、片方は前に出てきたけれど、片方はどちらかといふと後退する形になつてバランスがくずれました。自然の状態の中で生かしていくように自分の有り様をかえていく方向が欠けているのではないかと、このごろの世の中の状態をみると感じるわけです。

私は植物を育てるのが好きで、いろいろな花を育てていますが、植えかえてまだ根が十分につかない間に、前の余力で、大変見事に花をいっぱいつけるんですが、次の年は、自分でつけたつぼみでありながら、咲かせることができないで茶色に枯らして落としてしまいます。ああ、枯れてしまうのかなと思うと、一年間、じっくり休む時間をとったみたいで、次の年になるとまた息を吹き返して、また今年は、——私は椿が好きなんですけれども——見事にたくさんつぼみをつけています。昨年のあのみすぼらしい姿はなんだつたのかなと思う位に——。自分の根がしっかりと大地につ

くまでの間に花をたくさんつけてしまうと、根を弱らせてしまうわけですね。だから自分で調節してたくさんつぼみを枯らして、枯れ枝をつくって、じっと忍耐の年を過ごしたんだなと、とてもいとおしく思うんです。生き生とした葉になり、大きなつぼみをいっぱいつけてくると、自分の中で根のはり方と花のつけ方のバランス、自分のエネルギーをどう使えるかというバランスをとらないながら、自己調整の力みたいなものがみえるのです。

私たちも自然の生き物なのです。生き物の営みを考える時に、その基本的な性質は、全体としてのバランスをとりながら自然に自己調整をしていく力があるということ、そう考えると、せっぱつまつて追いつめられたような形にならないで、子どもをじっとゆとりを持って見ていくことができるような気がするのです。自分はせつからちなたちなのですから、そんなことを自分に言いきかせるようにしているわけです。

人間の歴史の営みの中で、受け継がれている永遠に変わらない心の働きとか、それから人間が生き物としてのかかわりの中で生み出された自律というものがあるので、そのバランスをとらないながら歩くということが、人間と自然との適応という姿ではないかと思うのです。

(幼稚教育現職研究会講演より)

お茶の水女子大学幼稚教育現職研究会のお知らせ

幼稚教育の現職者が保育の原理を研究するための定期研究会を開く予定ですので希望の方は左の要項で申し込んで下さい。

一、昭和五十二年四月より、週一回、定期的に開催する。

一、お茶の水女子大学の教官が担当する。

一、午後六時～八時とし、一年間継続する。

一、定員 六十名

一、資格 幼児保育の現職経験のある者、短大卒またはそれにつまつて追いつめられたような形にならないで、子どもをじっとゆとりを持って見ていくことができるような気がするのです。自分はせつからちなたちなのですから、そんなことを自分に言いきかせるようにしているわけです。

一、規則書ご希望の方は左のようにお申し込み下さい。

東京都文京区大塚二ーーーー (丁目)

お茶の水女子大学家政学部児童学科内

幼稚教育研究室 現職研究会宛

氏名、生年月日、住所、現職を記し、五十円切手を同封しないがら歩くということが、人間と自然との適応という姿ではないかと思うのです。

て封書で申し込むこと。